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平成２８年９月１４日 定例教育委員会 会議録 

１ 開催日時及び場所 

   ・平成２８年９月１４日（水） 午後２時１５分 ～ 午後４時５分 

   ・教育委員会室 

２ 出 席 者 

  教育長職務代理者  稲 本   正 事務局職員 

  委 員       月 村 時 子 副教育長         安 福 正 寿 

  委 員       野 原 正 美 教育次長         高 木 俊 明 

  委 員       森 口 祐 子 義務教育総括監      水 川 和 彦 

（松川禮子教育長、土屋嶢委員は欠席） 総合教育センター長兼教育研修課長     折 戸 敏 仁 

 教育総務課長       國 島 英 樹 

   教育総務課教育主管    堀   貴 雄 

 教育財務課長       小 林 法 良 

 教職員課長        坂 井 和 裕 

 教職員課福利厚生室長   森 部 圭 一 

 教職員課教育主管     服 部   照 

 学校安全課        服 部 和 也 

 学校支援課長       北 岡 龍 也 

 学校支援課教育主管    古 賀 英 一 

 学校支援課教育主管    髙 田 広 彦 

 特別支援教育課長     林   雅 浩 

 社会教育文化課長     土 井 信 之 

 体育健康課長       古 田 憲 司 

  

  

３ 議事日程等  

報第１号、報第２号、議第１号、議第２号、議第３号、議第４号及び議第５号について非公開と
することを決定。 

４ 会議録 

  平成２８年８月２３日開催の定例教育委員会の会議録を承認。 

５ 審議の概要 

別添のとおり 
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会     議     録 

発 言 者 発      言      内      容   （）書きは事務局発言 

報第１号 職員の表彰について（非公開案件） 

 退職職員の表彰（１件）を先決で行ったことを報告し、承認された。 

本件は非公開案件であるため、会議録は別途作成。 

報第２号 教育に関する事務に係る予算に対する意見について（※ 議会開会後により公開） 

教 育 長 職
務 代 理 者 

公立高等学校等就学支援金が約９千万円の増額になるのはなぜか。 

教 育 財 務
課 長 

公立高等学校等就学支援金は、高等学校の授業料に相当する金額が、一定以上の収入
がある場合を除き、国より支給される制度であり、８６％以上がこれに該当する。 
 当初予算では、仮置きで見積もっていたが、支給決定者数が確定したためである。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

なぜ増額になったのか。人数が増えたからなのか。 

教 育 財 務
課 長 

見積より人数が増えたからである。 

森 口 委 員 何人に支給しているのか。 

教 育 財 務
課 長 

岐阜県の公立高等学校の生徒約４万５千人のうち、約３万７千人に支給している。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

ぎふ清流の国文庫は、どのような図書を所蔵しているのか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

この文庫の分野は３分野あり、航空宇宙、関ヶ原の合戦、杉原千畝に関するものであ
る。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

ぎふ清流の国文庫は、以前にもあったものであるか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

ぎふ清流の国文庫は、新設である。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

ぎふ清流の国文庫という名称からは、岐阜県の川や自然などに関する書籍が取り揃え
られている感じがする。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

清流というとそういったイメージをもつが、県が政策として推し進めている分野につ
いて、ぎふ清流の国文庫として、今回創設するものである。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

来年度以降、これにどんどん加わっていく可能性はあるか。 
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社 会 教 育
文 化 課 長 

特定分野を増やしていくが、新たな分野が加わる可能性はある。 

月 村 委 員 多額の寄付によるものでもあるので、ＰＲをしっかりと行っていただきたい。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

１２月頃にオープンする予定であり、オープンに際しては式典のようなものを考えて
おり、マスコミ等も呼びＰＲをしていきたいと考えている。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

杉原千畝、関ケ原、航空宇宙の３つのテーマは、メディアも注目しており、我々も期
待している。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

報第２号について、挙手により採決する。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

全員賛成により承認する。 

議第１号 職員の表彰について（非公開案件） 

退職職員の表彰（２件）について諮り、可決された。 

本件は非公開案件であるため、会議録は別途作成。 

議第２号 平成２９年度使用県立学校の教科書採択について（※ 採択後により公開） 

学 校 支 援
課 長 

前回の定例教育委員会（８月２３日開催）においてご報告した平成２９年度使用教科
書として、県立の各高等学校及び特別支援学校が選定した教科書の採択をご審議いただ
く。 
 別紙をご覧いただきたい。この資料には、各高等学校及び特別支援学校が選定した教
科書について、学校・課程・校舎別の一覧を掲載している。 
 例えば、１頁の岐阜高等学校は、課程等が一つであるので，本頁に同校が選定した全
ての教科書が列挙してある。 
 ９頁～１０頁の岐阜商業高等学校は、全日制と定時制の二つの課程があるので、９頁
に全日制課程、１０頁に定時制課程の教科書をそれぞれ掲載している。 
 ６４頁～６７頁の飛騨高山高等学校は、岡本校舎（普通科、情報処理科、ビジネス科、
生活文化科）と山田校舎（園芸科学科、生物生産科、環境科学科）の二つの校舎と、定
時制課程、通信制課程があるので，６４頁に岡本校舎，６５頁に山田校舎、６６頁に定
時制課程、６７頁に通信制課程の教科書をそれぞれ掲載している。 
 また、７５頁からは特別支援学校について掲載している。内容については、前回お示
ししたものと同一である。 

なお、本会議は非公開となっているが、議事録については，採択後に公開とするので、
ご承知おき願いたい。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

教科書問題により、三省堂の教科書が少なくなったような気がする。 

学 校 支 援
課 長 

三省堂については、義務教育の教科書採択では問題があった。 
県立高校において、その影響により採択数が減少したことは把握していない。 

敢えて申し上げると、岐阜総合学園高校において、大修館書店から英語の教材の無償
配布があった。それも踏まえ生徒の実態等を勘案し、新 1年生については、大修館書店
ではなく数研出版の教科書を使用し、新２年生、新３年生については、従来の教科書と
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の整合性・連続性があるため、引き続き大修館書店の教科書を採択した旨、学校から申
し出があった。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

特別支援学校の高等部においては、高等学校と同じ教科書を使用するのか。 

特 別 支 援
教 育 課 長 

高校と同じ教科書を選定する場合もあるが、子どもたちの実態に合わせ、一般図書を
選定する場合もある。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

特別支援学校においては、教科書出版社の教科書だけではなく、一般の児童文学等の
出版社の本を、教科書として組み合わせ使用するといった理解でよいか。 

特 別 支 援
教 育 課 長 

その通りである。 

月 村 委 員 教科書の内容の違いについて見当がつきにくい。教科書の評価やランクを示した一覧
などはないか。 

学 校 支 援
課 長 

教科書個々のランク付けをした資料はない。 
 各学校ごとに生徒の実態が違い、例えば、生徒の進路志望によっては適切な教科書も
変わってくる。大学進学を希望する生徒が多い学校では、進学や受験に対応した教科書
に、一方、そうでない学校では、より実学的な内容を取り扱う教科書になってくる。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

教科書だけの問題ではないが、今の日本の教育は、時代遅れの内容を学習している。
グーグルの社長はインド人であり、グーグルでは、インド出身のＩＴ専門大学の卒業生
の初任給が３千万円であると言われている。また、インドでは、数学の得意な生徒など
に、教科書に沿った学習ではなく、自由に勉強させている。 

ここでは、教科書を選定しなければならないが、学校教育の今後の在り方を考えると、
これらのタイプの教科書では、世界のことを学ぶことができないのが現状である。 
 人工知能が発達すると経理の仕事などは９７％がなくなる。コンビニ等での買い物も
コンピュータが全て処理してくれる。結果を判断することが人間の仕事になる。 
 チェスにおいては人工知能が人に勝るが、将棋についても、羽生三冠が（叡王戦とい
うプロ棋士の棋戦で優勝すると、人工知能と）対戦するが、勝てるかどうか世界の注目
を浴びている。乗用車の運転についても、人工知能が運転した方が、事故率が低いこと
が証明されている。子ども達がこれらの教科書などで学んだことを、将来は人工知能が
行う世界になるかもしれない。 
 スポーツでも精神論だけでなく、かなり科学的な分析がなされている。オリンピック
などで勝つためには、技術だけでなく総合力が重要であり、選手として現役を退いた後
も、人間としての総合力がないと社会で生きてはいけない。 

子ども達が教科書で学ぶことができることが少なくなってきているといった認識を
教師や教育委員会も、もたなければならない時代になってきている。 

一方で、特別支援学校の教科書の選び方は興味深く、教科書以外の図書から選ばれた
童話書などによって子どもたちが成長していく。 
 特別支援学校以外の学校でも、そういった図書を使用してもよいのではないかという
気がしている。インドの算数では１９×１９まで暗記する。教科書の在り方については
考え直す必要があると感じている。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

議第２号について、挙手により採決する。 
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教 育 長 職
務 代 理 者 

全員賛成により原案のとおり可決する。 

議第３号 岐阜県地方産業教育審議会委員の任命について（非公開案件） 

岐阜県地方産業教育審議会委員の任命についてについて諮り、可決された。 

本件は非公開案件であるため、会議録は別途作成。 

議第４号 岐阜県博物館協議会委員の任免について（非公開案件） 

岐阜県博物館協議会委員の任命についてについて諮り、可決された。 

本件は非公開案件であるため、会議録は別途作成。 

議第５号 岐阜県美術館協議会委員の任免について（非公開案件） 

岐阜県美術館協議会委員の任命についてについて諮り、可決された。 

本件は非公開案件であるため、会議録は別途作成。 

事務局報告 

（１）平成２９年度公立高校入学定員について 

教 育 総 務
課 長 

平成２９年度公立高校入学定員について、次回の定例教育委員会で議案としてお諮り
する前に、その方向性について報告するものである。 

平成２９年３月卒業予定の県内の中学生は２０,０７１人で、今年３月の卒業生と比
べ４１９人の減少である。 
 入学定員設定の方向性は、高校への進学を希望する生徒に対し、学区ごとの進学状況
等を踏まえ、公私協調しながら前年度と同様の学びの機会を保障できるようにすること
であり、全日制課程については、中学校卒業予定者数の増減に、生徒の進路希望状況や、
学区毎の入学実績等を勘案して入学定員を設定し、定時制課程については、それらに加
え、転編入の状況等を勘案して入学定員を設定する予定である。 
 また、入学定員については、次回の定例教育委員会での議決後、記者発表する予定で
ある。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 県内の中学校を卒業する生徒は、毎年４００人近く減少しているのか。 

教 育 総 務
課 長 

 年によって卒業生の減少数が増減することはあるが、卒業する生徒数が増加することは
あまりない。学区別にみると、卒業生の数が増えたり減ったりすることはある。 

（２）岐阜県社会教育委員の会からの提言について 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 

 

 社会教育委員が、昨年から今年にかけて取りまとめた提言書について、ご報告する。
これは、あまり知られていない社会教育委員の従来からの在り方を見直しこれからどう
していくかをまとめたものである。 

まずは、社貴教育委員の会についてご説明する。岐阜県社会教育委員は、社会教育法
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及び岐阜県社会教育委員条例に基づき、昭和２４年に設置された。 
 主な活動としては、平成１４年６月に、「学校、家庭、地域社会が連携し、たくまし
く豊かな心を持った青少年をはぐくむ今後の社会教育の在り方について（答申）」をま
とめ、平成１６年度に、本委員の会で出された意見をもとに、博物館等施設の小中学生
等の入館料無料化を県施策として実施した。また、平成２５年９月には、「これからの
公民館事業について」をまとめた。 

社会教育委員としての在り方についての本提言については、昨年６月から計５回の会
合を開き、５つの提言として取りまとめた。 
 提言書の活用については、１０月に市町村事務局や市町村社会教育委員に配付し、来
年４月に意識改善のために説明会を開き、そして、各地区の社会教育委員の研修会での
活用や、来年１０月の社会教育推進大会において、学校や地域活性化に向けた効果的な
取組をしている社会教育委員の表彰、実践事例の発表を予定している。 

提言書の内容について、現状と課題では、「社会教育委員制度」が形がい化し、十分
に活用されていないことを挙げている。 
 また、今後期待される社会教育委員の役割としては、今までは地域の名誉職として、
地元市町村の相談に意見を述べるといったことが中心であったが、これからは、主体的
に学校と地域と家庭をつなぐコーディネーターとして活躍することを挙げている。 
 さらに、社会教育委員のより主体的な活躍に向けての提言として、社会教育委員及び
市町村事務局が取り組むべきことを５点、県教育委員会が取り組むべきことを５点、整
理した。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 社会教育委員は全国にあるのか。また、社会教育委員が活躍したことで有名な地域は
あるか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 社会教育委員の設置は義務規定でないため、すべての地方公共団体で設置されている

わけではない。岐阜県においては、４２市町村のうち、４０市町村で設置されている。 

 県内で社会教育委員が活躍している例としては、高山市がある。高山市には、各まち

づくり協議会があり、取りまとめ役として社会教育委員が活躍している。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 社会教育委員は、各市町村に何名くらいいるのか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 ６人から１７人である。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 報酬はあるのか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 ある。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 高山祭については、市の主催ではなく、各町内会が山車をもっているため、雨の日な

どに、山車を出すのかどうか市の観光課に問い合わせがあっても、市では分からない。

大人から子どもまで、どのように祭りに関わればよいのか取りまとめるのは大変である

が、よくまとまっており、社会教育委員が関わっていたことを知らなかった。 
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社 会 教 育
文 化 課 長 

 認知されていない部分が非常にある。 

野 原 委 員  この提言はどこに配られるのか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 市町村の事務局と社会教育委員である。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 各市町村において、社会教育員の活動報告会のようなものは開催されるのか。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 市町村ごとの取組については把握していないため分からないが、県の大会を年に１回

実施しており、各地区の事例を発表いただくことはある。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 いじめの問題や町の問題など社会教育委員に相談することはできるのか。 

一般の人が社会教育委員にどのように関わればよいのか分からない。 

社 会 教 育
文 化 課 長 

 社会教育委員になられる方は、スポーツ指導や産業界の団体の長など、他に肩書きを

もつ場合が多い。相談される場合も、別の肩書で相談を受け、社会教育委員として相談

を受けることはあまりないと思われる。 

 学校と地域や家庭との連携の重要性が叫ばれており、社会教育委員の活躍が期待され

る。 

森 口 委 員  社会教育委員は、誰に対して行動するのかというと、子どもはでなく、大人に対して

ではないかと思う。子どもたちを育んでいく大人が、どういった態度をとるべきか学ぶ

必要がある。 

 例えば、育樹祭において、子どもたちは一所懸命発表をしていたが、見ている大人の

マナーや態度が悪かった。また、車座になって子どもたちと交流する会議では、子ども

たちが意見を述べているとき、足を投げ出して聞いている方がいた。大人が、年下の者

や子どもたちと触れ合う時の姿勢の正し方を学ぶことが本当の社会教育ではないか。 

 社会教育については、職員や大人に向けて行ってはどうかと思う。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 社会教育委員は「学校を核とした地域づくり」のキーパーソンと書いてあるが、キー

パーソンを育成することは簡単なことではない。社会教育委員になることは名誉なこと

であり、市民の鑑であるといった時代にならないと、社会教育委員が力を発揮できない。 

 色々な意見があることを念頭において欲しい。 

（３）岐阜県教育委員会 Facebookページの運営について 

教 育 総 務
課 長 

 前回の定例教育委員会で、稲本委員からご提言いただいた県教育委員会の広報の方法
について、Facebookを活用して情報発信してはどうかと考えている。 
 内容については、基本的には児童生徒が活躍する姿を映像などとともに紹介すること
であるが、県の教育委員会が開催する催事の案内についても発信したいと考えている。 

県博物館、県図書館、文化財保護センターに関しては、各施設における公式 Facebook
の設置を促し、各種事業の広報に努めるように促す。また、県立学校に対しては、県教
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育委員会の公式 Facebookの運用開始を伝え、各学校における公式 Facebookの設置を促
す。ご異論がなければ、１０月から岐阜県教育委員会 Facebook の運営を開始する予定
である。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 担当者は決まっているのか。 

教 育 総 務
課 長 

 教育総務課の調査広報係である。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 教育委員の皆様も、月に１回程度、意見を発信していただけるとよい。 

（４）岐阜県における全国レベルの表彰について 

（５）平成２８年度教育委員会行事予定について 

教 育 総 務
課 長 

 岐阜県における全国レベルの表彰について、文化部門の７、８月分と、スポーツ部門
の７月分を掲載しているので、ご確認いただきたい。 

 また、平成２８年度教育委員会行事予定について、前回からの変更点は、１１月７日、
８日の東海北陸ブロック教育委員全員協議会の日にちと、１月３１日のふるさと教育
フェスタ２０１６の日時であるので、ご確認いただきたい。 
 なお、１１月８日、１６日に予定していた高校教育に関する情報交換会については、
別の行事とバッティングしたことが判明したため、日程調整を行っている。 

野 原 委 員  ８月２８日（日）に東京の国立劇場に、岐阜農林高校が出場した全国総合文化祭優秀
校東京公演を視察した。素晴らしい発表に大変感動した。９月１７日（土）にＮＨＫ（の
Ｅテレ「青春舞台２０１６」）で、それまでの岐阜農林高校の取組の様子や本番の演劇
の発表が（１時間）放送される。他の委員の皆様にも是非ご覧いただきたい。 

教 育 長 職
務 代 理 者 

 このことも、Facebookに載せると良いと思う。 

閉会 

 午後４時５分、閉会を宣言する。 


